

**INDICADOR****"EL DEMOCRATA"**

Diario Libre de Política e Información

FUNDADO POR DON FRANCISCO I. MADERO EN EL AÑO DE 1905

Director General:

**RAFAEL MARTINEZ**

CONDICIONES:

Precio del ejemplar ..... 3 cs.  
Números atrasados ..... 10 cs.

SUBScripciones:

Por tres meses ..... \$ 4.00  
Por seis meses ..... 6.50  
Por un año ..... 12.00

Los pagos deberán ser siempre adelantados.

Precios para agentes \$3.00 el ciento, pagando semanas adelantadas.

Dirígete toda la correspondencia al DEMOCRATA, 2a. Madrid No. 68. MEXICO, D. F.

**COMUNICADOS.**

Los que se nos envíen para publicarse, deben reunir estas condiciones: ser breves, de interés público, escritos en buen castellano, con letra clara y por un solo lado del papel, y no atacar personalidades en su vida privada.

No publicamos remitidos que no tengan firma identificable.

A pesar de que están llenadas estas condiciones, nos reservamos el derecho de no publicar los remitidos que nos envíen, ni devolveremos en ningún caso los originales.

**SANTORAL.**

Jueves 17.—Santos Lamberto obispo y Pedro de Arribas mártires.

**EPECTACULOS**

Teatro Mexicano.—Compañía cómico dramática Jouquin Coss.—Por la tarde a las cuatro: "Lluvia de Hijos" y "Sin Cocinera."—Por la noche a las nueve: "La Mujer X."

**LA VERDAD SOBRE LA TOMA DE LIEJA****(PARTE OFICIAL)**

La invasión del territorio belga por parte de las tropas alemanas se efectuó cuando el Estado Mayor alemán recibió aviso de que antes de estallar la guerra, Francia había enviado muchos oficiales de su ejército y también algunas tropas a Bélgica, para dar instrucciones en el servicio de defensa de fortalezas a los soldados belgas, y de la ruptura de hostilidades.

La razón de la invasión declarada la guerra, la de los franceses significaba violación de la neutralidad belga,

que obrar con suma prisa, sin moverse fueron en la frontera y puestos en marcha Lieja. Eran seis brigadas de artillería en pie de paz, con algo de muy poco, de caballería y artillería, que tomaron en la plaza por asalto.

Después de la caída de la fortaleza, los regimientos fueron movilizados y recibieron el efectivo de guerra por sus reservas. Dos regimientos más ya en pie de guerra, llegaron después de la toma. Nuestros enemigos alemán que 120,000 alemanes tomaron parte en el asalto sobre la plaza; nada más exacto. Eran menos de 20,000 hombres. La otra mentira fue que los 120,000 soldados no podían avanzar por falta de viviendas. El ato en las operaciones tenía otra causa: después de la toma comenzó la concentración de los ejércitos alemanes, y el enemigo va a convencerse que todas las preparaciones están perfectísimas. Su Majestad el Emperador había prometido no sufrir, después de la ocupación de la ciudad de Lieja, ni un soldado alemán en la toma de los fuertes. El enemigo no conocía nuestra artillería, y por eso se creyó seguro en los fuertes. Pero los cañones más gruesos de nuestra artillería obligaron a los fuertes, después de pocas horas de bombardeo, a rendirse. Los demás fuertes, bombardeados por la artillería pesada, fueron muy pronto convertidos en montones de ruinas, los que seputaron en sus escombros a la guardia. Ahora se trabaja en reconstruir los fuertes y hacerlos inexpugnables. La fortaleza nunca servirá más a los planes de nuestros enemigos; será una base de operaciones para nuestras tropas. El defensor de la plaza, general Lehman, fue encontrado bajo los escombros de un fuerte; lo sacaron los soldados alemanes en estado lamentable. Llevado delante del jefe de las tropas alemanas general von Einrich, quiso entregar su espada, pero el general von Einrich le suplicó la conservar. Después fue conducido al hospital de Aachen, donde se le atendió con el mejor cuidado, siendo llevado más tarde a una ciudad del interior de Alemania, que lo sirve de prisión. Ocho días después de haber caído la ciudad de Lieja en nuestras manos (las tropas alemanas la tomaron en un día), el Presidente de la República Francesa consagró a la plaza la Cruz de la Legión de Honor.

**UNA ERRATA NOTABLE**

En toda publicación periódica se realizan, desgraciadamente, erratas. Siempre el lector tendrá la sensi-

**-:-La Conflagración Europea****NOTICIAS DE ULTIMA HORA****FRANCESES Y SERVOS RECHAZADOS****RENUNCIA DE MINISTROS RUMANOS****RETIRADA DE LOS AUSTRIACOS****LA TERRIBLE BATALLA DEL AISNE****POSSIBLE CAPTURA**

LONDRES, septiembre 15.—Un boletín oficial alemán dado a conocer aquí, hoy, dice lo siguiente:

"El ala derecha de nuestro ejército que opera en el occidente, está librando reñido combate. El resultado no se conoce; pero el ataque de los franceses para romper nuestras líneas, fué victoriamente rechazado.

**LOS AUSTRIACOS EMBOTELLADOS**

LONDRES, septiembre 15.—Un mensaje que de Petrograd recibió el Exchange Telegraph, dice que, después de la captura de Opole y Tournibine, por los rusos, estos embotellaron al enemigo dentro de un ángulo que forma la confluencia de los ríos Vistula y San.

**LOS RUSOS IRRESISTIBLES**

PETROGRAD, septiembre 15.—Un boletín oficial dado a la publicidad hoy, dice:

"Los rusos están concentrándose en la región meridional del río San, sin encontrar resistencia por parte del enemigo derrotado, que continúa retirándose.

**LOS GERMANOS Y LOS JAPONES MIDEN SUS FUERZAS**

CHINO, China, septiembre 15.—El primer encuentro en tierra, entre germanos y japones, tuvo lugar hoy, entre las avanzadas de ambos fuerzas contendientes.

**UN PERRO PELIGROSO**

El propietario de un empeño situado en la esquina de las calles del Factor Politea en busca de algunas noticias, pidió que obrar con suma prisa, ya que no movilizados fueron en la frontera y puestos en marcha Lieja. Eran seis brigadas de artillería en pie de paz, con algo de muy poco, de caballería y artillería, que tomaron en la plaza por asalto.

Ya el mencionado perro ha mordido a diversas personas y ha causado algunas desgracias, por lo que llamaron la atención de las autoridades para que conjuren ese peligro y se castigue al propietario del animal.

**PLAUSIBLE NUEVA**

Uno de nuestros reporteros visitó hoy con empeño varias Demarcaciones Políticas en busca de algunas noticias, pues sabido es que durante estos días no faltó críptica escandalo que diera a la publicidad; pero con una poca sorpresa supo que en estos días a pesar de ser de jolgorio no se registró nota criminal, lo cual prueba que ya estos con los preludios de la nueva era de paz que nos esperan y que no tardaremos en disfrutar.

La tranquilidad que ha reinado en estos días, prueba también que la pequeña constitucionalista sabe hacerse respetar y cumplir a conciencia con sus deberes para evitar el escándalo, lo contrario y ataques a la moralidad y al orden social.

**HERIDO ACCIDENTALMENTE**

Mañanando una pistola Jesús Sanchez, se lo suyo un tiro, hiriendo en su brazo a Jesús Palomino.

Ambos fueron conducidos a la comisaría.

**REDUCCIÓN DE HORAS DE TRABAJO**

Convocada por el señor Emilio Rodriguez Iglesias, se efectuó ayer tarde en la calle de Lezambarri número 67, una junta en la que se acordó la revisión autorización de un comité ejecutivo, acercarse a las autoridades para lograr que les sean disminuidas las horas de trabajo a los empleados de comercio.

Para gestionar lo conducente ante quien corresponda, se nombró una comisión compuesta por los señores: Emilio Rodríguez Iglesias, como presidente; Angel Brillas, como secretario; José Lledo, Petronilo Rodríguez y Jose Yane, como vocales.

Las personas que integran la comisión fueron desde luego dadas a conocer y prestaron inmediatamente la protesta de rigor. Se espera que la gestiones emprendidas por la comisión, den buen resultado, logrando la disminución de horas de trabajo que solicitan.

**La Heroicidad del General Lehman**

Un telegrama de la Prensa Asociada, de agosto 31, procedente de Londres, refiere con parcos pero elocuentes detalles, los actos de patriotismo realizadas por el Comandante de las fuerzas belgas, general Lehman, cuando éste, desde las fortalezas de Lieja, hizo espontánea resistencia, en los comienzos del ataque contra el torrencial impetu de las tropas germanas que parecía avasallarlo todo, como si los baluartes fortificados y defendidos con todas las reglas del arte y disciplina militar fueran para ellos tan tristes como un castillo de naipes.

La noticia es tanto más impresionante, cuanto que la procedencia testimonia, de qué es origen, no da lugar a la más leve duda, existiendo como antecedentes que los cabos grises hicieron trámites por todos los oríenes del globo, acerca de la colossal resistencia de ese fortín, pero herido general belga.

El parte dice así:

"La defensa de Lieja por el general Lehman fue noble, pero de trágicos resultados: apenas trinchados los combates en los alrededores de esa ciudad, el general sufrió el machismo abatido de las dos piernas, dejando a los hombres, sea cual fuere su profesión, sobre ellas. Sin embargo, bien era una virtud inmortal del general Lehman, combinar la honor y el patriotismo de que desgraciadamente aquellas seres que nacieron y criaron en la tierra de sus padres, se apartaron de su patria, y se establecieron en tierras extranjeras, intentando vivir de la sombra de su natalidad.

preciosos momentos en que dictaba órdenes para que sus valientes soldados se atrincherasen y continuasen la resistencia, una bomba que explotó en la fortaleza hizo que sucumbiesen entrando bajo un montón de ruinas. Cuando el fuerte se rindió, allí se le encontró en estado agonizante.

Hechos de la naturaleza de los expresados son tan impresionantes que no pudimos menos de parar nuestra atención sobre ellos. Los resultados de actos análogos en las edades históricas que fueron, se precipitaron y aglomeraron en nuestro cerebro, surgiendo al punto las figuras inmortalizadas de los valientes capitanes que son un lumen de gloria para los pueblos a que pertenecieron.

Nuestra historia nacional cuenta asertadamente y con orgullo desde que se inició la independencia, en las diferentes etapas de las guerras invasoras que ocurrieron en el siglo pasado, y en sus guerras civiles de estos últimos y pasados tiempos de cada uno de nosotros.

Igualmente aquellos seres que nacieron y criaron en la tierra de sus padres, se apartaron de su patria, y se establecieron en tierras extranjeras, intentando vivir de la sombra de su natalidad.

Cabeza de sangre, que nació en el seno de una familia de campesinos, y fu-

ellos de sucesos que se sucedieron en su vida, que lo llevaron a la muerte.

Nicolaw Nesk

ROMA, septiembre 16.—Un mensaje de la agencia del Central News, da la noticia de que tres de los miembros del ministerio Rumano, han presentado sus renuncias.

**GOBERNADOR ALEMÁN DE PARÍS**

PARÍS, septiembre 16.—En uno de los diferentes combates librados con los soldados del Kaiser, en el Aisne, fué hecho prisionero un general, a quien se le encontró un nombramiento firmado por el emperador, dando el cargo de gobernador de París. Este hecho fué motivo de muchos comentarios para la prensa de esta capital.

**SIGUE INDECISO EL COMBATE EN LAS MARGENES DEL AISNE**

PARÍS, septiembre 16.—Los ejércitos alemanes del oeste y centro, siguen resistiendo; pero el del este ha debido retirarse, en vista del empulso arrollador de las fuerzas aliadas. Nuestra ala izquierda ha encontrado al enemigo en los límites de la selva de Craonne, departamento del Aisne.

**CONFIRMACIÓN PLENA DE LA TOMA DE REIMS**

LONDRES, septiembre 16.—Está plenamente confirmada la captura de la ciudad de Reims, por las fuerzas aliadas. En su precipitada fuga, los germanos abandonaron gran cantidad de municiones y provisiones de boca.

**LOS SERVICIOS AVANZAN SOBRE BUDAPEST**

LONDRES, septiembre 16.—La legación servía en esta capital, ha dado a la publicidad la noticia de que los servicios, después de haber derrotado en diferentes encuentros a los austriacos, marchan, sin encontrar obstáculo, hasta ahora, en su camino hacia la ciudad de Budapest. Parece que, disfrazados de civiles, llegaron a Servia, infinitud de militares rusos, con objeto de incorporarse a los servicios, quienes hasta ahora han dado pruebas de mucha valentía, derrotando en casi todos los combates a las fuerzas austriacas, a pesar de ser éstas en número superior. Los servicios que marchan camino a Budapest, pasan de ciento veinte mil hombres.

**LOS SERVICIOS SIGUEN OCUPANDO CIUDADES**

PETROGRAD, septiembre 16.—Parece que los austriacos se encuentran en un estado terrible de desmoronación, pues los servicios siguen en su avance en la región meridional del Austria.

Hoy se apoderaron de la ciudad de Viesgrád.

**LOS ALEMANES DECIDIDOS A VACAR FRANCIA, BELGICA Y LUXEMBURGO**

PARÍS, septiembre 16.—El despatch de Berlin, dirigido al "Pet. Journal", via Amsterdam, asevera que el Emperador Guillermo se porta al frente de sus tropas en la región oriental de Alemania, con el objeto de impedir sus fuerzas con las de los rusos, que van ya ganando mucho terreno.

**EL EJERCITO DEL KRONPRINCE RECHAZADO**

LONDRES, septiembre 16.—El ejército alemán a las órdenes del Kronprince, ha sido rechazado al norte de Verdun, hasta una línea que se extiende entre Varennes y Ornes, y que se prolonga por Comoye, Meuse.

**EL INDIO NECESITA AyUDA**

PARA EL TENEMOS UNA DEUDA DE HONOR QUE ESTAMOS OBLIGADOS A CUBRIR

(Sigue de la primera plana)

ciudades abrieron sus puertas y regaban a los pasos de los batallones franceses y traidores, ellos en la montaña, como sus legendarios padres, guardaron el fuego sagrado de la República y morían a puñados. El 50 por ciento de los ejércitos del Norte, Oriente y Occidente, estaba formado por inválidos.

En la punta de las bayonetas de los valientes zacapachitas escuchó el general Diaz el poder que lo tuvo tan doloroso dejar; sin el concurso indígena, una de las mayores glorias administrativas, las progresos materiales no existían, pues todo, han sido hechos únicamente y exclusivamente por los indios.

Por qué, pues, si todo se lo debemos al印dio, no lo hemos de hacer parte de lo que con su sangre se ha amasado?

Le pedimos su sudor y nos lo daremos; le pedimos su sangre y nos la entregaremos; le pedimos su valiente soldada y nos la regalaremos; y estéfirmemente cruzaremos de brazos dejando al destino; y a cambio de esas generosas y altas emociones, las únicas que el hombre puede dignamente dar, lo maltratamos, lo escarnecemos, lo robamos, le echamos la culpa de nuestro atraso, en igualdad que lo lastima, que lo hierce, y despreciamos que desaprovecha de la tierra; lo maldecimos, lo arrojamos al resto de su ignorancia, sus vicios, sus costumbres, su indumentaria, todo lo que lo lastima, que lo hierce, y esa nobilísima alma, hecha a todas las veladuras, a todos los sufrimientos, nos sonríe amargamente, y se retira pausada y altamente para arreglarse a las pies de la Virgen de su raza, de su dulce abrigo, de su dulce consuelo, y en su gabinete, lo pide que nos recuerde su perdón.

Pedimos que, después de la importación de especialistas que educan a los indios en las artes de perfumaría, se abra una escuela regional de Agricultura; pedimos que por cada comisión de que se envíe a Europa a gastar el dinero nacional, se expense un hábil conferencista para que vaya, en misión de luz, a educar a los indios, civilizarlos y moralizarlos; que cada desfile público sea compensado por la importación de especialistas que educan a los indios en las artes de perfumaría; pedimos que por cada banqueta palaciega se invite a un印dio; que se organice una feria en la que se expongan artículos de uso cotidiano, que no se les arrebaten sus derechos; pedimos que se les haga la Ilustración de una poca de JUSTICIA!

Y también pido a los hombres de buena voluntad y de corazón alto, formen la "Sociedad Protectora del Indio," y promuevan cuanto en beneficio de nuestros hermanos los indios crean prudente y de acuerdo con las convenciones nacionales, sin olvidar que es una DEUDA DE HONOR, la que tenemos que pagar y que estamos obligados a cubrir.

Los indios ignorantes nos han dado mucha gloria; ilustradores, nos dan la hegemonía latino-americana.

F. COSIO ROBÉLO.

**PETROGRAD, septiembre 16.—Si**

gues sosténendose, en la comarca del Aisne, los ejércitos alemanes y austriacos, que se hicieron fuertes en esa región, recibiendo considerable número de refuerzos. Sus pérdidas en hombres, artillería y material de guerra, son muy fuertes. Para hacer más emocionante esta gran batalla, se ha desencadenado una terrible tempestad.

**ITALIA ABANDONA SU NEUTRALIDAD**

ROMA, septiembre 16.—En esta capital se acentúa el rumor de que Italia no seguirá en lo sucesivo permaneciendo neutral, y qué se dirá a los aliados.